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浅议居住证制度与人 调控

■ 陆杰华

施居住证制度是为了创新对流动 北京居住证将比暂住证附加更多社 对北京来说可借鉴的不多 。 北京市应 当

人 口的服务管理体制 。 从 年 会服务
, 但含金量不如中小城市 。 现在 在进行充分调查研究的基础上 , 积极探

开始 , 居住证已经被我们谈论很多年 很多人关注北京居住证实施以后购房 、 索适合 自身情况的居住证制度 。

了 。 年
, 北京开始研究居住证实施 购车的政策是否会有调整 ,

以及这个居 推 出 居住证将 为最终实现城 乡 户

的
一

些制度 , 但经过几年也没有真正推 住证的含金量到底有多大 , 现在还很 籍统
一

打下基础 。 居住证的推出可以有

行 。 年 月 份 , 刚出台的
“

全面深 难说 。 从 年北京开始研究居住证制 效地促进公共服务平等化 , 但同时北京

化改革京版 条
”

以及 《北京市政府工 度 , 到 年才正式提出准备实施 , 为 城市人口规模已经到了必须加以控制的

作报告》 中都提到
,
要开始实施居住证 什么要经过这么 多年？

一

是由于居住证 程度 , 城市承载能力面临着挑战 , 这也

制度 。 在这之前
,

八届三中全会的决 到底要附加多少社会功能和福利 ,
这个 是北京居住证

一

直没有落地的重要原因

定中曾提出关于推进城镇化建设的
一

些
一

直没有得到明确 。 再就是北京是个特 之
一

。 为了应对这些压力 , 北京居住证

思路 ,
其中提到要严格控制特大城市的 大城市 ,

根据 年统计数据
,
北京市 所提供的基本服务可能附加

一

些条件 ,

人口规模
。
在 年 月召开的全国住 常住人口总量为 万人 , 其 中

,
在 例如子女要在本地接受教育 ,

可能会要

房城 乡建设工作会议上 , 也明确提出了 京居住半年以上的外来人 口达到 求持有居住证的父母有稳定的住所 , 有

同样的指导思想 。 但是居住证制度与人 万人 ,
目前还不可能向所有人提供全部 合法稳定的职业 , 要正常纳税 ； 公租房

口调控之间并没有必然的联系 , 不能简 的基本服务 。 因为这涉及到公共财政的 的 申请门槛也许会有所提高 ； 如果要想

单地挂起钩来 , 它是城市管理层面的制 支出 ,
提供的服务越多 , 财政支出就越 和户籍人 口一样在北京购房

,
参加摇号

度 。 多 , 在这方 面还存在
一

定的困难 。 所 买车等 ,
都要符合相应的居住证制度条

北京推 出居住证的主要 目 的是要 以 ,
北京居住证的持有者将会享受到比 款

；
若是有犯罪行为等不良记录

, 可能

创新对于流动人口的服务管理体制 。 这 暂住证更多的优惠待遇 , 但不会像
一

些 也会影响到居住证的 申领 。 目前北京有

不仅是北京市要开展的重要工作 , 在全 中小城市的居住证含金量那么高 , 对此 是流动人口 , 如何让这些流动人口

国范围来说 , 很多城市也已经开始研究 大家应该有合理期待 。 融入城市
,
届住证将提供

一

个出 口和服

或者试行了 。 还有
一

个 目的是为人口管 目 前国 内
一些大 中城市已经在推 务平台 。 同时

,
推行居住证还将为实现

理决策提供信息支撑 。
暂住证制度从上 行居住证方面有实践的经验 。 例如上海 城乡户籍统

一

打下基础。

世纪 年代开始实行 , 到现在已经 年 市居住证实行积分制 , 对在上海合法稳 此外 , 根据 年底召开的 中央城

了 , 它在特定的时期起到 了
一定的作 定居住和合法稳定就业的持证人进行积 镇化工作会议精神 , 到 年 , 要基本

用 。 但是从近 年的情况来看 ,
暂住证 分

,
达到标准分值的

,
可享受子女教育 形成城乡统

一

、 以人为本 、 科学高效 、

在人 口服务管理方面发挥的作用越来越 和社会保险等方面相应的公共服务待 规范有序的新型户籍制度 。 年中央

少
,
效果也不是很好 。 因为暂住证本身 遇

, 但是这样面 向的人群范围就比较
一

号文件中也提到 , 要
“

全面实行流动

是一种
“

管控型
”

的制度 , 它上面所附 窄 。 另外 ,
上海居住证的持有者还有可 人 口居住证制度 , 逐步推进居住证持有

加的社会功能和福利比较少 , 导致很多 能获得本地户 口
。 而北京居住证将与上 人享有与居住地居 民相 同的基本公共服

外来人口没有申领的积极性
,
不利于人 海居住证有所区别 。 首先 , 北京居住 务 , 保障农民工同工同酬

”

。 距今只剩

口信息收集。 以居住证代替暂住证 , 有 证 旨在为长期居住在北京的所有外来人 下 年的时间 , 任务很紧很重 。 北京推

助于摸清流动人口底数 , 供政府部门做 口提供服务 ；
其次 , 北京居住证 目前还 行居住证 , 就是为最终实现城 乡 户籍统

社会精细化管理的决策 。 所以面对外来 无法与户 口挂钩 。 天津 、 成都、 中 山等 一做一个路径上的铺垫 。 通过这个制

人 口不断涌入北京的现状 , 居住证制度 城市也根据各地的情况实行了居住证制 度
,
政府将会了解到每年有哪些人来到

实施后的主要工作就是要为长期居住在 度
, 有的侧重于城乡统筹 ,

有的则 旨在 北京
,
需要向他们提供什么样的服务 ,

北京的外来人 口提供必要的社会服务及 推动流动人口人户
,
但这些城市流动人 怎样做好下

一

步的规划 , 为信息决策提

福利 , 同时不断提高城市治理的能力 。
口数量比北京小很多 , 它们的实践经验 供数据支撑 。
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哭子加强
“

概中柯
”

计生服务管理的对策建议

■ 邓跃东

“

城中村
”

人 口 计生服务管理难 的 处的
“

叉花地
”

、 是城里的农村居民与 婚育龄妇女人数差不多相等 。 从居民的

问题
一

直困扰着基层计生工作人员 , 通 外来农 民务工人员混居的聚集地 。 该处 来源看 ,
外来居民主要来 自株洲县 、 攸

过以湖南省株洲市天元区大坪管理处为 有高楼 、 矮房 , 人行通道狭窄 , 住居条 县 、 茶陵 县 、 炎陵县等本市的 , 占

例 , 开展了走访 、 询问 、 座谈 、 查阅资 件拥挤
,

“

城中村
”

有其明显特点 ： 多 , 还有少量四川 、 湖北 、 广东 、
广西

料等专题现场调研 , 现将调研的情况归 高楼下的村庄 。
从居住地势 看 , 的 , 他们主要从事建筑工地 、 的士 出

纳如下 ： 该处位于湘江西岸堤边低洼之地 。 五
一

租 、 宾馆 、 餐饮服务等业 。 大多数村民

‘ ‘
” 、

新村 、 青年乐园 、 康华 山庄 、 海创房产 主要是 以个私经济 、 门面房屋出租为产

大评管理处 城中村 的 情况 等
—

些高楼大厦 , 明亮房屋職与纖 业雄 , 腿他们的主雖济練 。

大坪管理处属村级管理单位 , 原来 阴暗的居民房屋相间 ,
高高楼房把该处 地道式的出路。 该地原先农民建房

隶属株洲园 艺场的
一

个工区 。 该处位于 自然隔成了三块 ：

一

、
二

、 三队为
一块 就缺乏规划设计 , 造成了房屋建设杂乱

天元区韶山路以北 、 海创路以南 、 西接 区域
,
四

、
五

、 六 、 七队为
一

块区域 , 无章 、
拥挤不堪的状况 ,

加上私搭乱建

长江北路 、 东临湘江滨江北路 , 有 个 八 、 九 、 十 、

—

队大致为
一

块区域 , 现象的存在 , 现在该处的人行过道、
家

生产队 ,
家庭 户 , 常住人 口 人 其中的八队不在同

一

块区域范围 内
,
有 居通道

,
就像是

“

地道式
”

, 有些地方

其中 巳婚育龄妇女 人 )
,
外来流动 少部分在花园里社区 。 从居住密度看 , 要弯腰弓背 、 侧身才能借过 。

一

些老人

人 口 人 ( 其 中育龄妇女 人 )
,
党 在不到 平方公里的区域居住了 多 很担心 ： 今后自 己死了的话

,
棺材不知

员 人。 该处管辖面积 平方公里 , 地 人
, 居住密度比较高 ,

高楼之下村庄里 道怎么抬 出去 。 这几年创文创卫工作抓

理位置相对 良好 , 近 年来成 了房地产 的人流量还是大 。 的紧 , 住居环境卫生有很大改观 ,

一些

开发商投资的热土 , 有 四个 大
一点的房 城市里的农 民 。 尽管该处的常住居 区域厕所随处可见 、 垃圾随地在丢 , 还

产商开发楼盘 。 全处村民的 出租门面 民生活在高楼林立的城里民房 中 , 但其 是存在 过客 需要 掩鼻
” “

择脚
”

个 , 房屋 栋 , 其 中出租 间 。 身份依然是农村户 口
, 外来的流动人 口 而行的场景。

“

也都是农民工 。 从居 民的组成看 , 流动 笼子样的房间 。 由于该区域居住人

大坪管翻 城中村
’ ,

的主要特点 人 口数量 日 益逼近常住人 口数量 , 漏 群集聚
,
租房市场看好 , 房屋改造中的

该处是城市居民与未转城的农民共 人 口 中的 已婚育龄妇女与常住人 口的已 空间利用达到了
“

极点
”

。 住宿房间偏

加强人 口 调控的关键在于解决城 化名城 , 宜居城市 。

”

但在过去 年的 提出 , 要发挥市场调节的决定性作用 。

市功能定位问题 。 要进
一

步加强人口调 发展中 , 我们赋予了这座城市太多的功 那么政府应当在人口调控的过程中做些

控 , 解决因为人 口 问题带来的各种 城 能 , 又是金融中心 ,
又是制造中心 , 这 什么 ？ 不应 当 由政府来出台政策决定接

市病
”

,
关键还要解决城市功能定位的 些都是没有在城市规划中提到过的 , 而 纳哪些人 , 拒绝哪些人 , 而是要有这样

问题
。
如果这个问题没有梳理清楚

, 即 北京又有调动各种资源的优势 ,
所以在

一种思路 ： 政府制定规划
,
市场决定岗

使实行了居住证制度 , 人 口规模也不会 这种情况下 ,
就很难纾解人口涌来的压 位

, 个人决定去留 。

得到控制 。
北京市的城市功能定位就 力 。 除此之外

,
还要进

一

步明确政府与 (作者 ：
北京大学社会学系教授 )

十六个字 ：

“

国家首都
,
政治中心

,
文 市场之间 的关系 。 十八届 三中全会也 【责任编辑 ：


